

COMMUNIQUÉ DE PRESSE – 2 FÉVRIER 2025

Renouvellement de la Chaire Finance Durable et Investissement Responsable (FDIR)

L'Ecole polytechnique et Toulouse School of Economics (TSE) renouvellent leur collaboration pour 3 années dans le cadre de la Chaire Finance Durable et Investissement Responsable (FDIR), avec le soutien de 7 entreprises mécènes, de l'Association Française de la Gestion financière (AFG) et de l'Institut Europlace Finance (IEF). Conçue autour de trois axes majeurs - la conservation de la biodiversité, l'impact du changement climatique sur les entreprises et la réglementation ESG et les préférences sociales pour l'ESG - cette chaire vise à faire émerger de nouveaux modèles de valorisation qui prennent en compte les conséquences environnementales et sociales à long terme du comportement des entreprises.

Contribuer à façonner l'avenir de la finance durable

Initiée en 2007, la Chaire FDIR réunit une équipe scientifique de plus de 20 chercheurs, 4 partenaires institutionnels et des partenaires financiers autour de programmes de recherche et de formation.

Depuis sa création, elle a produit plus de 150 études scientifiques et 7 ouvrages en finance responsable, organisé plus de 12 conférences et bénéficié d'une large visibilité avec plus de 150 articles dans la presse généraliste française et internationale.

La Chaire a déjà permis de développer et diffuser des méthodologies de recherche permettant de mieux identifier et intégrer les critères extra-financiers dans l'analyse de la création de valeur. Le programme de recherche prévu pour les trois prochaines années s'inscrit dans la continuité de cette dynamique, avec pour ambition d'objectiver les arguments dans le débat sur la finance durable et l'investissement responsable, et d'encourager les pratiques innovantes dans ce domaine, toujours dans un dialogue constructif entre académiques et acteurs professionnels du secteur.

Les projets menés par les chercheurs soutenus dans le cadre de la Chaire couvriront un large éventail de thématiques : **la conservation de la biodiversité, l'impact du changement climatique sur les entreprises et la réglementation ESG, et les préférences sociales pour l'ESG**. A titre d'exemple, l'analyse de la mesure de la biodiversité et du rôle de la finance responsable dans le soutien aux stratégies de conservation fera l'objet d'un projet de recherche. Les impacts économiques du changement climatique ainsi que sur l'évolution des cadres ESG dans un contexte réglementaire et politique incertain donneront également lieux à des travaux spécifiques. Des résultats de recherche sont également attendus sur la mesure des préférences collectives face aux inégalités et aux enjeux climatiques, afin d'améliorer l'évaluation des politiques publiques et des stratégies ESG.

Une gouvernance collégiale associant des acteurs de haut niveau

La Chaire est codirigée par Catherine CASAMATTA (Professeure de finance à TSE et TSM), Guillaume HOLLARD (Professeur à l'Ecole polytechnique et Directeur de recherche au CNRS), et Sébastien POUGET (Professeur de finance à TSE et TSM). L'Association Française de la Gestion financière (AFG)

et l’Institut Europlace de Finance (IEF) de l’Institut Louis Bachelier jouent un rôle actif dans son organisation et son développement.

« Avec cette chaire, notre ambition est de fournir aux acteurs du secteur privé et décideurs publics de nouvelles clés de compréhension afin d’éclairer leurs décisions en matière de finance durable et d’investissement responsable. Le dialogue régulier avec les professionnels renforce non seulement la pertinence de nos travaux de recherche, mais aussi leur portée et leur impact », se réjouit Catherine CASAMATTA.

Guillaume HOLLARD souligne « la pertinence de cette chaire, conçue sous la forme d’une plateforme multi-acteurs et multi-mécènes, qui met la rigueur académique et l’excellence scientifique au service des enjeux majeurs pour notre société, toujours en lien avec des problématiques concrètes rencontrées par les acteurs de terrain ».

Association FDIR, un collectif de mécènes privés

L’Association FDIR rassemble les sociétés de gestion d’actifs et investisseurs institutionnels et entreprises de conseil mécènes de la Chaire. Guillaume LASSEURRE, Directeur des gérances de La Banque Postale Asset Management, et président de l’Association FDIR depuis 2022, rappelle « l’importance de cette collaboration réside dans le renforcement du dialogue entre chercheurs et praticiens. La longévité de la Chaire témoigne de l’attachement profond de ses mécènes à l’amélioration de nos connaissances dans ce domaine ».

Les mécènes de la Chaire FDIR sont : ABN AMRO Investment Solutions, Amundi Asset Management, Caisse des dépôts, Candriam, Edmond de Rothschild Asset Management, Fonds de Réserve pour les Retraites, La Banque Postale Asset Management.

Autres informations :

L’Association Française de la Gestion financière favorise la collaboration entre professionnels de la gestion d’actifs et chercheurs dont les travaux contribuent au rayonnement international de la Place de Paris dans le domaine de l’investissement responsable et de la finance durable.

Pour l’École polytechnique, la Chaire FDIR, participe à une politique volontariste de rapprochement avec le monde industriel. Aux côtés de la Chaire Développement Durable (EDF), la Fondation du Risque et le Labex ECODEC, la Chaire FDIR consacre l’engagement scientifique de l’X dans les domaines de la finance et de l’économie d’entreprise ainsi que du développement durable.

L’Institut Europlace de Finance (IEF) a été fondé pour structurer un programme d’activités dédié à la recherche en économie et en finance.

L’Ecole d’économie & de Sciences sociales quantitatives – Toulouse School of Economics (TSE) est un centre de recherche d’excellence en sciences économiques. La Chaire FDIR est opérée au sein de la Fondation TSE-P Partenariat, structure qui centralise les collaborations entre chercheurs de TSE et professionnels. Elle vient s’inscrire dans les activités du Centre Finance durable de TSE, aux côtés d’autres chaires et initiatives de recherche au carrefour entre finance et développement durable.

En savoir plus sur la Chaire FDIR : tse-fr.eu/fdir

CONTACTS PRESSE

Association FDIR
Guillaume Lasserre – Président
guillaume.lasserre@labanquepostale-am.fr
01 57 24 22 00

AFG
Thomas Valli - Directeur des études économiques
t.valli@afg.asso.fr

Ecole Polytechnique
Mathilde Ordas - Responsable du pôle presse
mathilde.ordas@polytechnique.edu
01 69 33 38 73

TSE
Caroline Pain - Chargée des relations presse
caroline.pain@tse-fr.eu
05 61 12 85 33



À PROPOS DE L'ÉCOLE POLYTECHNIQUE / Largement internationalisée (40% de ses étudiants, 40% de son corps d'enseignants), l'École polytechnique, sous tutelle du ministère des Armées, associe recherche, enseignement et innovation au meilleur niveau scientifique et technologique. Sa formation promeut une culture d'excellence à forte dominante en sciences, ouverte sur une grande tradition humaniste. À travers son offre de formation – bachelor, cycle ingénieur polytechnicien, master, programmes gradués, programme doctoral, doctorat, formation continue – l'École polytechnique forme des décideurs à forte culture scientifique pluridisciplinaire en les exposant à la fois au monde de la recherche et à celui de l'entreprise. Avec ses 23 laboratoires, dont 22 sont unités mixtes de recherche avec le CNRS, le centre de recherche de l'X travaille aux frontières de la connaissance sur les grands enjeux interdisciplinaires scientifiques, technologiques et sociétaux. L'École polytechnique est membre fondateur de l'Institut Polytechnique de Paris.

www.polytechnique.edu

À PROPOS DE L'ENSAE PARIS / Créée il y a 80 ans, l'ENSAE Paris est une grande école d'ingénieurs de référence en économie et sociologie quantitatives, statistiques et data science, finance et actuariat. La force et l'originalité de l'ENSAE réside dans son projet pédagogique historique alliant mathématiques appliquées, économie et sciences sociales quantitatives. Ses diplômés sont uniques par leur capacité à modéliser les phénomènes économiques et sociaux et à exploiter les méthodes les plus avancées pour donner du sens aux données et éclairer les décisions des entreprises et des institutions publiques. L'ENSAE Paris est membre fondateur de l'Institut Polytechnique de Paris et l'une des deux écoles d'ingénieurs du Groupe ENSAE-ENSAI, établissement public d'enseignement supérieur et de recherche.

www.ensaefr

Association FDIR
Guillaume Lasserre - Président
guillaume.lasserre@labanquepostale-am.fr